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Le 12 juin dernier, Armand De Decker nous quittait à l’âge de septante ans. 

Ceux qui l'ont connu éprouvent aujourd'hui une grande tristesse, au souvenir 

d’un parlementaire engagé, un « grand » président du Sénat et un homme de 

principes, qui avait su gagner la sympathie et le respect de tous. 

Armand De Decker est né à Bruxelles le 8 octobre 1948, il aurait eu 71 ans 

aujourd’hui.  Il était fils cadet d’une mère enseignante et d’un père artiste peintre 

talentueux, originaire de Flandre occidentale. C'est d'ailleurs à l'occasion de 

l'inauguration du portait que son père a réalisé du Baron Kronacker, ancien 

président de la Chambre des représentants, que le jeune Armand met les pieds 

pour la première fois au Palais de la Nation, le 25 mai 1973.  

Armand De Decker  a passé sa jeunesse à Schaerbeek où il effectue ses études à 

l’athénée Fernand Blum, à deux pas du parc Josaphat. Il termine celles-ci avec 

une liste impressionnante de prix d’excellence et s’inscrit à l’ULB où il réussira 

tout aussi brillamment ses études de droit.  

De l’athénée, il restera marqué par son professeur d’économie André Gauthier 

qui fait de lui, dès l’âge de quinze ans, dira-t-il, un libéral convaincu. Très tôt 

passionné par la politique et plus particulièrement la politique internationale, il 

rêve de devenir ambassadeur. 

Armand de Decker ne passe toutefois pas encore sa jeunesse à militer. Il 

pratique l’escrime et s’essaie au théâtre. Il sera notamment régisseur du théâtre 

de l’Esprit frappeur, compagnie fondée par son frère Jacques De Decker. 



Après ses études de droit et en attendant de présenter le concours diplomatique, 

Armand De Decker s’inscrit au Barreau de Bruxelles. Il y remporte le prix de 

plaidoierie Paul Janson et se fait élire à la Conférence du Jeune Barreau. C’est là 

qu’il fait la connaissance de sa future épouse, Jacqueline Rousseaux, qui 

l’impressionnera en remportant tous les autres prix de plaidoierie. 

C’est à l’issue de son service militaire qu’il se tourne véritablement vers la 

politique, et se met à militer de plus en plus activement au sein du parti libéral 

bruxellois, à l’époque très affaibli.  

La carrière politique d’Armand De Decker est lancée.  

Personnalité engagée, grand humaniste, il défendra toujours avec conviction et 

élégance les valeurs libérales lors de ses combats politiques. 

Armand De Decker wordt federaal volksvertegenwoordiger en heeft van 1981 

tot 1995 zitting in de Kamer van Volksvertegenwoordigers.  Die hele periode is 

hij lid van de commissies Buitenlandse Zaken en Landsverdediging.  

Als overtuigd liberaal is hij een fervent voorstander van het uit het strafrecht 

halen van abortus. 

Na 1995 zet Armand De Decker zijn loopbaan voort in de andere assemblees : 

Franse Gemeenschapsraad, Brusselse Gewestraad, voorzitter van de Raad van 

het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en ten slotte, last but not least, voorzitter 

van onze Hoge Vergadering van 1999 tot 2004 en van 2007 tot 2010.  

Overal wist hij het vertrouwen van zijn gelijken te winnen door zijn 

luisterbereidheid, zijn sereniteit en zijn hoffelijkheid.  

Zijn naam blijft echter vooral verbonden met de Hoge Vergadering, waar hij een 

vierde van zijn politieke leven doorbracht.  



Hij was zeer aan de instelling gehecht en vond dat ze een essentiële schakel was 

in een federaal systeem. In zijn toespraken liet hij nooit na de deugden van het 

tweekamerstelsel te onderstrepen.  

Sous son égide, le Sénat prit à coeur sa mission de chambre de réflexion. C’est 

sous son premier mandat de président qu’eurent lieu les débats qui menèrent à 

l’adoption de la loi sur l’euthanasie. Une commission spéciale fut par ailleurs 

créée pour discuter de problèmes bioéthiques. 

En tant que chambre de réflexion, il appartenait aussi au Sénat de veiller à la 

qualité de notre législation. Armand De Decker veilla personnellement à la 

création et l’installation d’un service d’Evaluation de la législation, outil 

fondamental à ses yeux pour contribuer à de meilleurs textes de lois. 

Notre président estimait par ailleurs que le Sénat pouvait jouer un rôle essentiel 

en matière de relations internationales et européennes. Dès son premier discours 

en tant que président, il exprimait son souhait de renforcer ce rôle en suivant de 

près les négociations préparatoires aux traités multilatéraux importants et en 

aidant à accélérer les procédures de ratification des traités.  

Chacun connaît son intérêt pour l’Afrique et pour le Congo en particulier : 

comme président du Sénat, il fut à l’origine d’un accord de coopération entre les 

Sénats belge et congolais. Il soutint deux conférences sur la situation dans la 

région des Grands Lacs avec ses homologues du Congo, du Rwanda et du 

Burundi. 

Enfin, l’élégance, la classe, Armand De Decker les revendiquait aussi pour son 

assemblée. C’est lui qui fut à l’origine de la rénovation des Salons de la 

présidence du Sénat et qui a contribué à en faire le cadre prestigieux et 

chaleureux que nous connaissons aujourd’hui. 



Sa carrière se déploiera aussi dans les assemblées internationales, au Conseil de 

l’Europe et à l’Assemblée de l’Union de l’Europe Occidentale (UEO) dont il fut 

vice-président et président de la Défense.  

Orateur habile, argumentant avec conviction, Armand De Decker savait se 

mouvoir dans tous les milieux avec aisance et chaleur. Il savait afficher avec 

détermination ses opinions sans aucune agressivité ou mépris. Son affabilité, 

associée à sa grande connaissance des dossiers, lui permettra de nouer des 

contacts à haut niveau et de bénéficier d’une véritable reconnaissance tant sur le 

plan national que dans les instances internationales. 

Van 2004 tot 2007 is Armand De Decker minister van 

Ontwikkelingssamenwerking. Onder zijn impuls en met de steun van de 

regering zal het Belgisch budget voor ontwikkelingssamenwerking dan de 

grootste groei uit zijn geschiedenis kennen (+ 36% in 3 jaar).  

In een beschrijving van Armand De Decker mag ook zijn toewijding voor de 

gemeente Ukkel niet ontbreken. Hij was zo trots dat hij daar burgemeester was. 

Hij stond dicht bij het volk en had steeds een luisterend oor voor zijn 

medeburgers.  Hun welzijn kwam voor hem op de eerste plaats.  

Armand de Decker a été présent à tous les échelons politiques. Monarchiste 

convaincu, fervent défenseur de l'unité de la Belgique, il passa sa vie au service 

de la chose publique.  Reconnaissance ultime de son parcours, et de ses qualités 

intrinsèques, il sera nommé ministre d'Etat en 2009. 

Les témoignages se sont succédé à l'occasion de son décès. Mais c'est sa veuve, 

Mme Jacqueline Rousseaux, qui l'a si bien résumé : Armand De Decker était un 

homme d’Etat, un homme d’honneur, un homme de principes, un conciliateur, 

un rassembleur, respectueux des autres et à l’écoute. 



C'est une grande figure de la vie politique belge qui nous a quittés. 

Au nom du Sénat et en mon nom personnel, je m'associe à la tristesse de sa 

famille et je présente à sa veuve, Mme Rousseaux, et à ses proches nos plus 

vives condoléances. 


